

よりよい学童保育(放課後児童クラブ)の実現に向けて



一人ひとりの声を

国と自治体に届けよう

（ 感染拡大防止に努めながら、「日常の安心」を
量の拡大と質の向上、安心できる制度と基準を求めて ）

- 入所児童数 130万5420人(前年比35,681人増) ●待機児童1万8789人以上(前年比3,256人増)
- 国基準おおむね40人以下の施設は全体の62%(数字は40人以下の支援の単位)

* 2020年5月1日現在の全国学童保育連絡協議会調査より

待機児童を
なくしてほしい

大規模学童保育を
解消してほしい

常勤指導員が
足りない

子どもの気持ちに
寄り添う保育を

公的責任で
学童保育の量と質を

遊び場がない

施設が狭い

指導員の
処遇改善を

指導員に
研修の機会を

国の基準を上回
る施策を

学童保育の数が
足りない

量が必要

指導員の数が
足りない

質が大切

みんなが安心できる

制度と基準
を

全国どこでも誰もが安心して通える学童保育を公的責任で

全国学童保育連絡協議会 2021年1月

学童保育の保護者と指導員でつくる都道府県の連絡協議会で組織された団体です。1967年に結成し、50年以上にわたってよりよい学童保育をつくる取り組みをつづけてきました。くわしくは会のホームページをご覧ください。

〒113-0033 東京都文京区本郷 2-26-13
TEL 03(3813)0477 FAX 03(3813)0765
<http://www.2s.biglobe.ne.jp/~Gakudou>
E-メール zghrk@xui.biglobe.ne.jp

<取り扱い団体・送り先>

特定非営利活動法人 静岡県学童保育連絡協議会
〒420-0852
静岡県静岡市葵区紺屋町4-14 藤ビル4F
TEL 054-252-7115 FAX 054-252-7115

呼びかけ

子ども一人ひとりが安心できる学童保育の基準を求めて 私たち「一人ひとりの声」を国と自治体に届けよう！

学童保育は1997年に、児童福祉法に根拠をもつ公的な事業に位置づけられました。2015年には、厚生労働省令「放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準」（以下、「省令基準」）と「放課後児童クラブ運営指針」が策定され、国の予算も拡充されつつあります。しかし、自治体や学童保育現場によって実施状況はさまざまであり、大きな格差があるのが現状です。

コロナ禍で開所を求められた学童保育

2020年3月以降、「新型コロナウイルス感染症」拡大防止のための学校「臨時休業」中も、学童保育は、保護者の就労状況が考慮され、国から「原則開所」の要請を受けました。しかし、「省令基準」に示された、施設の広さ（児童一人につきおおむね1.65平方メートル以上）、子ども集団の規模（おおむね40人以下）は、すべての学童保育では実現できていません。そのため、「3密」など感染リスクを避けるために、保護者の判断や、市町村からの依頼で「利用自粛」を行った地域が多数ありました。地域によっては分散登校の時期も含めると4か月近くもの間、一日保育がつづいたところもあります。その後も、感染拡大防止に努めながら、子どもたちの安全を確保することとあわせて、子どもたちの情緒の安定をはかること、生活環境の変化に伴い課題を抱えた家庭への対応なども行っています。

求められる学童保育の施策の改善

この間、子どもたちが学童保育を生活のよりどころとしていることがうかがえたり、学童保育が社会の機能を維持するための事業であることの認識が社会的に広まった状況が見られたものの、学童保育の制度の脆弱性もあらためて明らかになりました。保育所は、児童福祉法第7条に「児童福祉施設」と位置づけられ、最低基準が設けられ「市町村の保育実施義務」（児童福祉法第24条）も定められています。しかし、学童保育は児童福祉法第6条に「事業」として位置づけられており、市町村の責務は「利用の促進の努力義務」（児童福祉法第21条）にとどまっています。施設の広さや子ども集団の規模は自治体任せになっています。また、指導員の資格は保育士のような国家資格ではありません。

今般、公立小学校の学級人数の上限が35人に引き下げられることになりました。学童保育も、指導員の資格と配置基準、広さや人数規模についての基準が遵守され、「全国一定水準の質」が保たれることが必要です。

私たちの思いや願いを「一人ひとりの声」として国と自治体に届けよう！

そこで私たちは、現状を改善するために、2021年、2022年の2年をかけて、「一人ひとりの声」を国と自治体に届ける運動に取り組むことにしました。子どもにとってよりよい学童保育を実現するために、保護者・指導員など一人ひとりが、自らの言葉を、国（厚生労働大臣）、都道府県（知事）、市町村（市長・町長・村長）に届けましょう。



取り組みのすすめ方（Q&A）

<だれが何を書けばよいのですか？>

学童保育の保護者・指導員の皆さん一人ひとりが、ご自分の言葉で要望を書いてください。

●書いていただきたいこと

- ① 子どもにとって、保護者にとって、指導員にとって、学童保育がどのような存在か。
- ② 私の学童保育の実態と課題（特に、専門的な知識と技能を備えた指導員が就労を継続できない、施設の広さが十分でない、子ども集団の人数規模が大きいなど、課題となっていることを記してください）。
- ③ 国や自治体に求めたいこと、とくに予算の大幅増額の必要性を訴える。

例示（ア）

◆「新型コロナウイルス感染症」防止のための学校の臨時休業中に学童保育が開所していたことについて思うこと
…不安定になりがちな子どもの気持ちに寄りそい、笑顔で過ごせる学童保育を開所しつづけてもらえたので、安心して子どもを通わせ、働くことができました。指導員の皆さんは感染の可能性が高い職場にもかかわらず、開所をつづけてもらえて感謝しかありません。（保護者）

例示（イ）

◆施設の広さ、子ども集団の人数規模について思うこと
…学童保育はアットホームな雰囲気、指導員さんが短い夏休みを楽しめるよう、水鉄砲大会とお楽しみ会を企画していただき、子どもは本当に楽しんでいます。ただ、施設が狭いことや遊び場もなく、「密」を避けることができないのがとても心配です。（保護者）

例示（ウ）

◆子どもたちが学童保育を自らの生活のよりどころとしていて実感した出来事
…利用自粛が増えてくると、休まなければならないと感じた子どもたちは、「休みたくない」「絶対無理」と不安な様子や悲壮感たどるような表情を見せたり、「利用自粛のお願い」のおたよりを、あえて置いて帰る子どももいました。指導員はそうして姿に心を痛めつつ、はげましの言葉をかけました。（指導員）

<だれに、どんな方法で届けるのですか？>

- 父母会・保護者会や学童保育連絡協議会がある地域の皆さんは「一人ひとりの声」を、父母会・保護者会で集め、地域の学童保育連絡協議会を通じて市町村や都道府県、国に届けましょう。



一人ひとりの声を
願いを集めて届けよう

個人、父母会・
保護者会

市長・町長・村長さんへ

市区町村の
連絡協議会

知事さんへ

都道府県の
連絡協議会

厚生労働大臣をはじめ
関係省庁および国会議員へ

全国連協

- 父母会・保護者会がなかったり、市町村・都道府県の連絡協議会のない地域の皆さんは以下のいずれかに届けてください。

- ・全国学童保育連絡協議会（連絡先は、このパンフレットの1ページ目に記してあります）
- ・各地の連絡協議会（連絡先は、全国学童保育連絡協議会ホームページで紹介しています）
- *都道府県の連絡協議会がない地域でも、市町村の連絡協議会がある場合もありますので、全国学童保育連絡協議会にお問い合わせください。

